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有人说，要写一个地方，要不就
是你才去了三天，要不就是呆了三
十年。这是有道理的，在一个陌生的
地方呆三天，目光特别敏锐，看什么
都是新奇的，虽然会有少见多怪之
嫌，但也不乏有趣的发现。呆上三十
年，其间的酸甜苦辣已经透彻入骨，
却也可能欲说还休。

2016年夏天，我在日本就肤浅
地呆了三天。从成田机场出来，按照
事前查好的信息，登上了“Narita
Express”——— 算是日本的“机场快
线”吧。这机场快线的制度像是中国
的高铁而不是地铁，因为是对号入
座的。车在暮色中开出不久，竟然临
时停车，因为需要让车。这让我有点
吃惊，因为我一直觉得，“让车”是老
式的中国火车才有的事情。等了好
半天，另一列快线从旁边呼啸而过，
我坐的车才重新出发，一直到了“东
京站”。在这里，我需要换乘地铁前
往目的地武藏境。日本人的确是爱
读书的，拥挤的地铁里，靠门站着的
人手里也捧着书在读。前后总共花
了大约一个半小时，我到达了在网
上订好的酒店。

酒店的前台服务员和我后来在
日本接触的所有服务行业人员一
样，态度极为友善和谦恭。后来，我
每次进出小小的大堂，只要目光相
接，服务员都会微笑鞠躬，表示欢
迎，口里说着いらっしゃいませ(日
语“欢迎”)。这样的热情在美国、中
国、韩国都是见不到的。天色已经
暗了，我稍作收拾，走出了酒店。过
了安静而干净的马路，有两座购物
中心：“东馆”和“西馆”，其中一家
有个地下美食城，我决定进去吃晚
餐。日语并不灵光，我只能用英语
和店员交流。面食档的女孩非常殷
勤，但是很快就发现我是外国人。
她想解释什么，看我听不懂，便笑
着拿起手机，打出两个英文单词：
no receipt(没有收据)，我连说不用
担心，我不需要收据。人们总说日本
人英语不好，但我觉得，情急之下能
打出“no receipt”已经很不错。

我是来开学术会议的，地点是
“国际基督教大学”。好处在于这几
个字在公交车的站牌上完全是汉
字，所以并无一点困难。在这里长期
任教的美国教授语带调侃地说，“国
际基督教大学”的旧址其实是二战
时期旧日军生产“零号战机”的工
厂，二战后被彻底摧毁，而且被盟军
占领当局特意改造成了一所“基督
教大学”。大学现在正值假期，校园
非常安静，到了夜里，校园里除了路
灯以外一片漆黑，安静得如同乡村。
在这里，似乎并不能感觉到日本人
口密集。

日本公交车上车可以刷卡，也
可以投币，投币机自动记录和显示
投入金额，投得多了，会自动找零，
这一点很多国家都没有。当然，车资
并不低，相当于2 . 75美元或人民币17
元左右。到达后第二天清晨上车的

时候，恰好看见一个坐轮椅的年轻
女孩上车。身穿制服的司机通过操
作，在车的后门和地面之间延伸出
可以无障碍通行的斜面，下车协助
轮椅女孩上来，上来后，协助她在残
疾人特殊座位坐好。整个过程很专
业、很熟练，残疾女孩也泰然自若。
这种方便残障人士的公交车设计和
司机的规定职责，和美国一样，但中
国似乎还没有。

在后来的几次坐公交车的经验
中，我注意到坐车的老人很多。当
然，日本是一个老龄化社会，这一点
并不奇怪。有一次，我把自己“霸占”
的老弱病残座位让给一位老年妇
女，她竟然连续三次向我道谢。还有
一次，一个白发老翁牵着一个四五
岁的小女孩上车，当时我自己站着，
无法给他们让座，但坐在普通座位
的年轻人、中年人，没有一个人主动
站起来让一老一小坐。以我在国内
城市坐公交车的经历，可以肯定地
说，这种情况会有年轻人主动让座，
然而日本却没有。去四十多层的东
京市政厅看东京全景，出电梯的时
候，我也发现类似的情形：推着婴
儿车又带着走路的小孩的夫妻，被
其他日本人留在最后出来，而在美
国，同乘电梯的人一定会留步，请
带着儿童、行动不甚方便的家庭先
出来，并替他们按着电梯按钮，男
士尤其不会在这种情况下先行出
去。

我觉得，日本人在这里的某种
淡漠和服务行业无可挑剔的热情、
礼貌似乎形成了很鲜明的对比。但
仔细一想，也不奇怪。很可能，服务
行业——— 不论是售货人员、餐饮服
务人员，还是公交车司机——— 所奉
行的不过是从业人员对待顾客的高
水准的行业规范，归根结底，顾客是
花钱享受服务的，双方之间是一种
商业关系。然而，在乘坐电梯的人和
公交车乘客之间，既没有特定的服
务与被服务的契约关系，也没有熟
人和朋友的人情关系。在这种情况
下，如何对待完全不认识的陌生人，
全然取决于一个人在不受任何监督
和约束下的对他人的爱护和恻隐之
心。或许，日本人的专业性和在特定

“关系”中的热情是值得中国人学习
和借鉴的，但在一旦离开这种“关
系”时表现出的淡漠，不但超过美国
人，也超过中国人。

当然，高度的专业精神和认真
的社会管理毕竟是值得称道的。我
注意到几个现象：一，在繁华的东京
新宿，一幢大楼的车库里不时有车
驶出开向大街，在包括美国在内的
大多数国家，通过的行人在这个时
候的安全完全取决于自身的防范和
司机的小心，而在日本，保安会暂时
阻止两侧行人，让汽车通过，这样做
对于保护行人特别是儿童的安全肯
定是非常有利的。自然，日本的保安
也都十分礼貌，绝不会像中国的保
安那样横眉竖眼：“你找谁？”或“你
有什么事？”二，当闹市街边的垃圾
箱里的饮料瓶开始溢满的时候，我

也很好奇想看看日本会不会出现垃
圾满地的场景，然而转了两个街角
回来，发现穿制服的工作人员已经
在清理整个垃圾箱了。三，新宿的街
头立着日文的招牌，提醒游客(看来
主要是日本国内游客)不要进入主
动拉客的“居酒屋”，进去了一准会

“后悔”。牌子看来是社区商会立的，
虽然不能根绝丑恶，但不能不说是
很负责任的温馨提示。四，一个地铁
站的自动扶梯边上有站长的提示，
大意是这里曾经发生过儿童受伤害
事件，希望大家注意安全。

其实，中国的社会管理缺少的
就是这样的细致和专业。很多时候，
一个负责任的提醒(例如高铁上不
允许吸烟)，就会改变很多人的行
为；一个更为专业的设计，不仅将提
高安全性，也帮助训练市民的行为。
笔者在国内一个中小型旅游城市就
注意到这样的现象：在行人集中过
马路去客车站的地段，地上有斑马
线，但没有任何设施和人员让过往
车辆停下来。行人通过斑马线所得
到的信息和现实需要是踩着斑马线
过马路去对面，但汽车并没有停车
的义务。结果就是所谓“中国式过马
路”——— 凑够一群人就可以过，人和
车都在试探中走走停停。这样做的
结果也许不会太坏，因为行人知道
司机不敢轧过来，司机也会约定俗
成地停下来等行人过去。但这种靠

“默契”获得的安全，长远将破坏市
民的行为规范，纵容对安全规则的
无视，因为司机和行人都无从获得
关于过马路时人车关系的正确训
练，只能靠侥幸和技巧蒙混过关。但
是，如果政府在这里设立汽车必须
停车若干秒让行人通过的交通灯，
一段时间之后，双方就将获得关于
彼此关系的正确信息，斑马线就不
再形同虚设。

离开日本的时候，我坐在飞机
靠窗的位置。飞机即将起飞，不经意
地往下一看，竟然看见四名地勤人
员整齐地在跑道边上站成一排，在
一个像是队长模样的人的带领下，
认认真真对着飞机挥手直到飞机起
飞。我也禁不住朝他们挥手，虽然知
道他们可能看不见我，更知道这只
是他们惯常的仪式。这让我想到两
年前在成田机场转机时看到的一
幕，那时我刚到候机室，因为到得
早，候机的人寥寥无几，但刚来上班
的航空公司地面工作人员仍然礼仪
性地对着空空的几排座椅鞠了一个
躬，然后开始工作。回想起中国过去
的火车，虽然脏乱嘈杂，但列车员总
会在列车刚启动的时候肃立在车门
后面，隔着玻璃面朝站台举手敬礼，
并不在乎有没有人看见，也是因为
礼仪如此。现在的列车虽然先进得
多，这样的礼节却似乎消失了。其
实，适当的礼仪是会让人产生一种
庄重感的，而庄重，似乎是我们的社
会里越来越稀少的一种元素。

(本文作者为美国纽约州立大
学历史学博士，现任阿勒格尼自由
文理学院历史系副教授)
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《时代》杂志曾发表杰夫里·克鲁
格的一篇长文《给平凡的孩子以赞
美》，里面提出，我们应该重新思考优
异到底是什么？成为第一到底值得为
之奋斗吗？他说，很多家长都认为自己
的孩子是上常春藤的料，可能进常春
藤的机会只有0 . 0313%。这种机会相当
于自己孩子会成为亿万富豪、百老汇
明星或罗德学者。

尽管如此，由于心理学上的乌比冈
湖效应，人们容易高估自己的实际水
平。比如美国70%的孩子都认为自己的
学习成绩在平均水平以上；家长们更是
认为自己的孩子都在平均以上。可无论
是哪一种情况，都不合乎实际。这些家
长给孩子的定位是职业和教育上的1%，
认为只要足够努力就可实现。事实上，
都做到了1%，那99%谁来做？

为了成为最好的1%，教育成了一
场“军备竞赛”，美国公立学校一些学
生的家庭作业达到每周17 . 5小时。从
2004年到2014年，放学后参加时长达3
小时及以上学习活动的孩子，由650万
人上升到1020万人，目标都是为了以
后上好大学。而且这是有传染效应的，
家长们都被裹挟进这个潮流中，除非
家庭条件太差的。这与中国教育实际
上是一样的。

但不少孩子随着年级升高，自身
越发感到吃力，不得不垮下来，接着就
是家长的崩溃。在孩子还支撑得住的
时候，家长还有着表面的自信，一旦孩
子撑不住，就完全显出真相。这样，作
为普通的孩子，他们应该得到赞扬吗？
他们也可以取得自己的成绩吗？所以，
家长需要重新思考，对于孩子而言，什
么是优异？为什么非得人人都上常春
藤呢？哈佛大学教授南希·希尔就认
为，美国大多数的州立大学都提供了
很好的教育，孩子可以在那里学得很
好，而在常春藤则会苦苦挣扎。

为了解决这一难题，耶鲁大学成
立了一个耶鲁情商中心，在大约800所
学校使用这个解决方案。他们把情感
的成长作为学习和创造性发展的关
键。其实，就是一个人干什么事情都要
有激情投入才好。研究者说：“当你看
到某些人成功了，比如说球星，他们可
是每天练习10个小时，甚至睡觉都搂
着球。所以，一个问题是，你的投入到
了哪个层次？那么，你的机会有多大？”

以明尼阿波利斯为基地的青少年
发展研究组的“搜寻研究所”则提供了
另一种方法，他们致力于找到孩子的天
然兴趣和天赋所在，然后帮助他们找到
实现长远目标的途径。该研究所的首席
执行官说：“孩子们必须感受到自己有
声音发出，他们有适合自己年龄的自主
性和能动性，这可以使他们找到自己的
闪光点。你则要把他们引导到成功发展
的路上。”

但是我们的家长还往往会帮倒
忙。比如某个孩子表现出数学上的某
些兴趣，很快就会让他走上通达微积
分的轨道。过度的拔高和表扬，让孩子
失去了最初的兴趣，变得不敢做些冒
险的难题，因为害怕失败。事实上，
2008年经济危机让某些家长发现，即
使曾经的好专业，也可能一下子失业。

军备竞赛式的教育，让家长和孩
子都疲于奔命。前耶鲁大学教授威廉·
德雷谢维奇在《优秀的绵羊》这本书里
对美国精英名校里学生的成功观进行
了批评。如果只有成为最有钱的1%才
算成功，其他人都是失败者，我们在自
欺，更糟糕的是，我们也在欺骗孩子。
我们必须找到什么对孩子来说是合适
与正确的。

这个挑战，也是我们中国家长值
得思考的。普通的孩子，应该自有其价
值和人生。不要逼迫普通孩子非得成
为那个“1%”的优异孩子，这里的“优
异”，也同样是需要反思的。

(本文作者为旅美学者)
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